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Región  de Valparaíso
Lunes 21 de octubre

El fracaso de «Margamar» en Viña: El 
proyecto liderado por Iván Poduje que 
le costó US$ 3 millones al Estado y su 
contrato con Reginato

no, Iván Poduje.
La historia se remonta exacta-

mente al año 2002, cuando un ex-
tranjero instalado en Chile visitó la 

H ace 22 años se comenzó 
a fraguar un ambicio-
so proyecto en Viña del 
Mar, el cual tuvo cau-

tivada y esperanzada a la Ciudad 
Jardín, pero también al país. Mues-
tra de aquello es que el Estado de 
Chile gastó 3 millones de dólares en 
esta iniciativa de la cual fue partíci-
pe uno de los hombres más contro-
vertidos de los últimos meses en la 
comuna: el arquitecto santiagui-

ciudad para conocer el estero Mar-
ga Marga: se trata de Charles Four-
nier, quien llevaba unos tres años a 
cargo de la oficina en Santiago de 
la firma canadiense Baird, conside-
rados expertos en obras hidráuli-

cas. Desde nuestro país, manejaban 
los diferentes proyectos de la firma 
a nivel sudamericano.

A Fournier algunos ingenieros 
le habían comentado sobre la peli-
grosidad que genera el estero cada 
vez que llueve en la región de Val-
paraíso. Para observarlo con sus 
propios ojos, viajó a Viña del Mar. 
Desde entonces comenzó a darle 
vueltas a la idea de proponerle al 
Gobierno un proyecto que permi-
tiera la canalización de su cauce, 
según cuenta un extenso reportaje 
de revista Qué Pasa, de hace una 
década atrás.

La idea propuesta por Fournier 
recibió el visto bueno de la matriz 
en Canadá de Baird y el 2003 se 
comenzó a trabajar en dar forma al 
proyecto que se denominó «Mar-
gamar».

Una de las primeras tareas era 
convencer al Ministerio de Obras 
Públicas (MOP) sobre la importan-
cia de profundizar el estero Mar-
ga Marga, con el fin de reducir su 
riesgo de inundación y generar casi 
2 kilómetros de nuevo suelo urbano 
para Viña del Mar.

Meses después, y ya con la alcal-
desa Virginia Reginato en el sillón 
edilicio el 2004, ésta comentaba 
sobre el proyecto que "«Marga-
mar» nace con el objetivo de mi-
tigar los impactos ambientales 
y urbanos que generan las inun-
daciones y desbordes del estero 
de Viña del Mar, transformándolo 
en un eje paisajístico de carácter 
público, que permita el desarrollo 
social, ambiental y económico de 
la ciudad”.

Recortes de prensa de la época 
cuentan que su aprobación fue rá-
pida, pues durante el primer año de 
la administración UDI en la Ciudad 
Jardín, el proyecto «Margamar» 

El arquitecto encabezó un ambicioso proyecto que buscaba 
canalizar el cauce del estero Marga Marga. Y es que a pesar 
de recibir dineros por parte de Baird, la empresa canadiense 
que lo ejecutaba, y del Municipio de Viña del Mar, la iniciativa 
finalmente no se materializó nunca.
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fue declarado de “interés públi-
co” por el Ministerio de Obras Pú-
blicas. Es decir, se dio el visto bueno 
a la iniciativa privada para que se 
proyectara en terrenos públicos.

LA ENTRADA DE PODUJE A 
«MARGAMAR»

Fue aquí cuando la firma cana-
diense Baird reculta a la empresa 
Atisba, de propiedad del arquitecto 
santiaguino Iván Poduje.

La idea es que la oficina lidera-
da por el hoy candidato de Chile 
Vamos (con apoyo del Partido Re-
publicano y toda la oposición) a la 
Alcaldía de Viña del Mar realizara 
nada menos que el diseño urbano 
de la obra. Es decir, que lleve a cabo 
lo necesario para que el ansiado 
proyecto viera la luz.

“No es razonable que en la ca-
pital turística de Chile el estero 
sea un espacio abandonado, lleno 
de microbasurales y rayados. No 
es un contraste lógico ni susten-
table. Lo que debería ocurrir es 
que el estero pueda convertirse 
en el principal espacio público del 
lugar, que sea un parque fluvial 
que, además, permita la revita-
lización económica del centro de 
la ciudad”, explicó a la prensa de la 
época Iván Poduje, socio de Atisba.

PODUJE A DOS BANDAS: 
CONTRATADO POR LOS 
CANADIENSES Y POR REGINATO

Tres años más tarde, el 22 de 
agosto del 2007, la Municipalidad 
de Viña del Mar –que seguía en ma-
nos de Virginia Reginato y la UDI– 
decide contratar vía trato directo, 

sin ningún tipo de licitación, a la 
misma empresa Atisba, de Iván 
Poduje, para que desarrolle tareas 
enfocadas en el proyecto «Marga-
mar».

Tal como se puede apreciar en el 
Decreto 8898 que se publica en la 
presente nota, Iván Poduje Cap-
deville, representante legal de 
Atisba Estudios & Consultores, re-
cibió más de 11 millones de pesos 
($11.500.000) para la realización 

de la modificación del proyecto 
»Margamar, Plan Maestro de Ur-
banismo y Modelo Sector Feria».

El servicio contratado debía ser 
presentado en 90 días, tal como se 
aprecia en el tercer punto del decre-
to.

Este documento no sólo demues-
tra que Iván Poduje y su empresa 
Atisba fueron contratados y tra-
bajaron para la administración de 
Virginia Reginato, sino que además 
el arquitecto recibía una remune-
ración por su trabajo con la em-
presa canadiense y otra por par-
te del Municipio viñamarino por 
trabajos relacionados con el mismo 
proyecto «Margamar».

¿PERO QUÉ PASO CON 
«MARGAMAR»?

Lo concreto es que el proyecto 
no se llevó a cabo porque tenía un 
valor muy alto para el Estado. La 
misma revista Qué Pasa cuenta 
que tras varios años se presentó 
el plan maestro de la iniciativa, 
que incluía el angostamiento del 
estero desde la Av. Perú hasta 
el puente Mercado, incluyendo el 
mejoramiento de la zona a través 

de áreas verdes, ciclovías, locales 
comerciales, restaurantes, estacio-
namientos y algunos edificios de 
departamentos y oficinas. Todo por 
un costo cercano a los US$ 100 mi-
llones.

El proyecto no se realizó, es cosa 
de ver hoy el estero Marga Marga. 
No obstante a aquello, el Estado de 
Chile sí tuvo que desembolsar una 
millonaria cifra por el proyecto 
realizado por los canadienses y, 
por ende, pagar las remuneracio-
nes de todas las personas que par-
ticiparon en él, Iván Poduje incluido.

PODUJE LLEGA AL MOP 
Y EN ESE INSTANTE SE 
PAGA EL PROYECTO A LOS 
CANADIENSES

Entre los años 2010 y 2014 el 
proyecto duerme. Nadie habla de 
«Margamar», hasta que el 25 de 
agosto de 2014, Iván Poduje es 
nombrado como miembro del 
Consejo de Concesiones del Mi-
nisterio de Obras Públicas, órgano 
de carácter consultivo que pres-
ta asistencia técnica al Ministro 
o Ministra para tomar decisiones 
en materia de infraestructura, tal 

como se aprecia en un informe de 
la propia Contraloría General de la 
República al que tuvo acceso Pura-
noticia.cl

24 horas después de ser nom-
brado como miembro del Consejo 
de Concesiones del MOP, es decir 
el 26 de agosto, se autoriza por 
parte de la Secretaría de Estado 
el pago a la empresa titular del 
proyecto «Margamar», en que 
participaba Atisba como consul-
tora, imputando al presupuesto de 
la Nación vigente a la fecha.

MILLONARIO PAGO DEL MOP A 
LOS CANADIENSES

La cronología que van registran-
do los documentos a los que tuvo 
acceso Puranoticia.cl son son cla-
ros. Poduje fue contratado por los 
canadienses y luego por la adminis-
tración de Virginia Reginato. Pero el 
proyecto Margamar durmió varios 
años hasta que el arquitecto llegó 
a ocupar el cargo en el Consejo de 
Concesiones del MOP, exactamente 
el 25 de agosto del 2014 tal como lo 
dice el informe de Contraloría. 24 
horas después aparece el decreto 
que ordena pagar a la empresa 

Fecha:
Vpe:
Vpe pág:
Vpe portada:

21/10/2024
          $0
          $0
          $0

Audiencia:
Tirada:
Difusión:
Ocupación:

           0
           0
           0
      88,15%

Sección:
Frecuencia:

LOCAL
DIARIO

Pág: 3



4 Región de Valparaíso Lunes 21 de octubre

Baird y Associates la millonaria ci-
fra $ 1.333.750.000 (mil trescientos 
treinta y tres millones setecientos 
cincuenta mil pesos.

Para realizar este pago el Mi-
nisterio de Obras Públicas el 23 de 
septiembre del 2014 realizó una 
contratación directa sin licitación 
nuevamente, al igual como fue con-
tratado Poduje en Viña del Mar, en-
tre el MOP y los canadienses.

Este contrato según fuentes del 
MOP se realizó para hacer el pago 
a quienes llevaron adelante la ini-
ciativa del proyecto Margamar, 
aunque el proyecto nunca se llevó a 
cabo. Otras fuentes cuentan que in-
cluso este proyecto no habría con-
tado con todas las aprobaciones 
necesarias para su tramitación en 
los diversos organismos públicos, y 
que por lo tanto, ese abultado mon-
to se pagó sin una justificación real, 
esto debido a que el material entre-
gado no fue usado para fin alguno 
y duerme en algún casillero del Mi-
nisterio de Obras Públicas.

Así lo pudo corroborar Purano-
ticia.cl, vía Transparencia, quien le 
solicitó al Ministerio de Obras Públi-
cas que nos entregará información 
con respecto al estado de avance 
del proyecto «Margamar», y que 
detalle qué había ocurrido con éste. 
Fue aquí cuando pudimos conocer 
que pese a que la iniciativa no se 
llevó a cabo, de igual manera el 
Estado tuvo que desembolsar 3 
millones de dólares por los estu-

dios básicos y adicionales que los 
desarrolló la empresa canadiense 
Baird y asociados, que tenía dentro 
de sus principales contrataciones a 
Iván Poduje.

La respuesta textual que hace 
el Ministerio de Obras Públicas al 
requerimiento que realiza Purano-
ticia.cl es el siguiente:

"Referente al Proyecto de Inicia-
tiva Privada N° 239 denominado 
«MargaMar - Marina Deportiva y 
Revitalización Urbana del Estero 
Marga-Marga», también conocido 
como «Margamar», iniciativa que 
fue declarada de interés público 
en noviembre de 2004 para dar 
inicio al desarrollo de los estudios 
de proposición y cuyos estudios, 
desarrollados por el proponente 
de la iniciativa, fueron terminados 
y entregados al MOP en diciem-
bre de 2011, le informo a usted que 
luego del desarrollo de los estudios 
de esta iniciativa privada, desarro-
llados por el proponente Baird y 
Asociados, se concluyó que, si bien 
su factibilidad técnica es positiva, 
para el desarrollo de dicha ini-
ciativa se requeriría de un alto 
subsidio, lo cual escapa a las po-
sibilidades del MOP y excede los 
niveles recomendados para sub-
sidiar obras que no son urgentes. 
Por lo tanto, quedó abierta la etapa 
de proposición, no pudiendo dar 
continuidad a una etapa de licita-
ción".

No obstante a lo anterior, los 

estudios de proposición, tanto los 
básicos solicitados en el oficio que 
declaró de interés público dicha ini-
ciativa privada como los estudios 
adicionales, fueron entregados 
por completo al MOP en diciem-
bre de 2011 y pagados (UF 55.000 
por estudios básicos y UF 13.978 
por estudios adicionales), pasan-
do a ser de propiedad del Ministerio 
de Obras Públicas.

En la actualidad, esta cartera, 
en especial la Dirección General de 
Concesiones, no tiene programa-
da una licitación vinculada a este 
proyecto.

Cabe mencionar que el proyecto 
contemplaba, en los años en que 
se desarrollaron los estudios, una 
inversión de UF 3.013.082 con un 
subsidio del 71% de la misma, a 
una tasa de descuento puro del 9%.

Actualmente, los proyectos se 
evalúan y calculan con tasas más 
exigentes, además de que los cos-
tos actuales también serían mayo-
res, por lo que es dable señalar que 
el subsidio requerido para el pro-
yecto sería aún mayor.

US$ 3 MILLONES DE DÓLARES, 
UN PROYECTO FRACASADO Y 
UN PODUJE EN TRES PARTES

Tal como dice el documento, el 
fracasado proyecto «Margamar» le 
costó al Estado un monto de 68.978 
UF que, llevados al valor de hoy, 

son más de 3 millones de dólares. 
Sumado a eso, la administración 
Reginato en la Municipalidad de 
Viña del Mar sólo en honorarios le 
pagó a Iván Poduje 11 millones de 
pesos el año 2007.

El proyecto «Margamar» tuvo 
varios protagonistas y tal como 
hemos recogido en esta nota, dife-
rentes hitos a lo largo de los últimos 
20 años, pero un denominador en 
común: el arquitecto Iván Podu-
je, quien estuvo en distintas épo-
cas en instancias diferentes, pero 
siempre ligado al mismo. Primero, 
como encargado de hacerle a los 
canadienses el diseño urbano de la 
obra; luego, trabajando para la ad-
ministración Reginato en el mismo 
proyecto y; después, coincidencia o 
no, lo cierto es que el Estado desem-
bolsa esa millonaria cifra por pro-
yectos, planos y estudios que hoy 
duermen en el MOP justo cuando 
es nombrado como miembro del 
Consejo de Concesiones del Mi-
nisterio de Obras Públicas. ¿Todo 
coincidencia?

Coincidentemente también Po-
duje de algo que no ha hablado en 
estos meses de campaña en Viña 
del Mar es justamente de este fra-
casado proyecto que, como queda 
constatado en esta nota, conoce 
bastante bien. ¿Coincidencia nue-
vamente?
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